

sin resultado, para solicitar la libertad del rey Juan. Dejó una fortuna considerable. Era instruido; amó y protegió las letras, y fué amigo de Petrarca.

Talleyrand (Enrique de), conde de Chalais, hijo de Daniel, príncipe de Chalais (1599-1626). Era empleado de palacio á los 20 años, y de los principales favoritos de Luis XIII y de su hermano. Probó su valor en los sitios de Montauban y de Montpellier, pero se distinguió mas por sus desafíos, sus galantes aventuras y su desordenada ambición. Se declaró enemigo de Richelieu, y fué de los que querían impedir el casamiento de Gaston con la señorita de Montpensier. Incitado por el príncipe y por Mad. de Chevreuse, formó el proyecto, con otros nobles, de matar al cardenal en su casa de Fleury, pero despues dió parte al rey y al cardenal. Poseído de debilidad y culpable ligereza, preparó con Gaston una rebelión armada; pero el conde de Louvigny, enemigo suyo, le delató á Luis XIII cuando la corte se hallaba en Nantes. Richelieu hizo prender á Chalais el 8 de julio de 1626, y una comision del Parlamento principió su causa. Abandonado Chalais por el rey y por Gaston, lo declaró todo, implorando en vano la clemencia de Luis XIII y del cardenal, y fué sentenciado á muerte. Los amigos del conde habian hecho escapar al verdugo, mas un criminal, por rescatar su vida, se ofreció á desempeñar su oficio, y al verificarlo tuvo que dar treinta y cuatro malas cuchilladas ántes de separar la cabeza del trono.—V. B. DE LA BORDE, *Autos de la causa de Chalais*, 1781, en 12°; L. GREGOIRE, *Chalais ó una conspiracion en tiempo de Richelieu*.

Talleyrand Perigord (ALEJANDRO ANGÉLICO de), nacido en París (1736-1821). Se ordenó de sacerdote; fué capellan del rey, vicario general de Verdun y coadjutor del arzobispo de Reims, en 1766, al que sucedió en 1777, confiando la direccion de su seminario á los sulpicianos. Fundó en Reims una especie de Monte de piedad. Obtuvo ganado merino de España, de Carlos III, etc. Fué miembro de la Asamblea de los notables y despues de los Estados generales. Protestó contra las innovaciones y emigró luego. Se opuso á los arreglos preliminares del concordato; fué del consejo de Luis XVIII y su primer capellan en 1808; miembro de la Cámara de los pares en 1814; signó al rey á Gante, 1815; fué nombrado cardenal en 1817, y despues arzobispo de París.

Talleyrand Perigord (CARLOS MAURICIO de) príncipe de Benevento, sobrino del anterior, nacido en París (1754-1838). Quedó cojo á consecuencia de un accidente, cuando solo tenia un año, y por este motivo le destinaron al sacerdocio, aunque era el primogénito del teniente general conde de Talleyrand. No obstante su juventud bastante libertina, recibió beneficios eclesiásticos desde 1775, siendo nombrado agente general del clero de Francia en 1780. Se impuso en los negocios de este importante cargo, estuvo en relaciones con Mirabeau, y se ocupó de hacienda. Fué obispo de Autun en 1788, miembro de la segunda Asamblea de los notables, despues, de los Estados generales, y se hizo notar por su adhesión á las nuevas ideas y á los principios de la Revolucion. Se pronunció de los primeros por la reunion de las órdenes; fué miembro del comité de constitucion; tomó parte en la *Declaracion de los derechos*, é hizo la primera mocion relativa á la enajenacion de los bienes del clero. El 14 de julio de 1790, en la fiesta de la Federacion, él fué el que celebró la misa solemne en el campo de Marte. Aceptó la constitucion civil del clero, consagró con sus propias manos los obispos elegidos del Aisne y de Finistere; y arrojó abiertamente los breves del pontífice, á pesar de sus protestas de adhesión á la Santa Sede. Fué testamentario de Mirabeau y leyó su último discurso, que la muerte impidió pronunciar á su autor. Fué miembro del directorio del departamento del Sena, y no aceptó el obispado de París. En la Asamblea constituyente desplegó grande actividad, cooperando en la elaboracion de muchas medidas financieras, y especialmente en la ley que aun sirve de base para la percepcion de los derechos de registro. Trabajó para la uniformidad de pesos y medidas. Por último, en setiembre de 1791 presentó á la Asamblea un vasto plan de instruccion pública, concebido en un sentido amplio y liberal. Durante la Asamblea legislativa le mandaron á Londres sin carácter oficial, con su amigo el duque de Biron, para proponer una alianza nacional, mas no inspirando ninguna confianza, y no pudo terminar cosa alguna; sin em-

bargo, en tiempo del ministerio girondino volvieron á enviarle con el embajador de Chauvelin y pudo conseguir una declaracion formal de neutralidad. Se le acriminó (aunque sin pruebas) de haber tenido participacion en los tristes acontecimientos que siguieron al 10 de agosto, y se volvió á Londres desde el 10 de set. de 1792. Tres meses despues, 5 de diciembre, le mandaron procesar, poniéndole en la lista de los emigrados, y despues de la muerte de Luis XVI, consiguió por espacio de un año evadirse de la ley de expulsion dirigida contra ciertos refugiados franceses. Pero en 1794 tuvo que embarcarse para los Estados Unidos con el duque de la Rochefoucauld-Liancourt y M. de Beaumetz. Al cabo de un año de penoso destierro se dirigió á la Convencion para que se alzara su expatriacion, y supo en Amsterdam que podia volver á Francia. En marzo de 1796 volvió á París con una jóven inglesa, divorciada, Mma. Grand, y se adhirió á Mma. de Stael. Le presentaron en el *Círculo constitucional*, hizo algunas comunicaciones oportunas al Instituto, que recientemente le habia elegido; y con la proteccion de Barras le nombraron ministro de Relaciones exteriores el 15 de julio de 1797. Se dedicó desde el primer día á granjearse la confianza del jóven general del ejército de Italia; hizo pública apología del golpe de Estado de fructidor, y despues de la paz de Campo-Formio, presentó á Bonaparte en audiencia solemne á los directores. Fué sin duda de los primeros confidentes de la expedicion de Egipto, pero tambien se mezcló en todas las intrigas y en muchos actos de corrupcion y venalidad de aquella época turbulenta. Impugnado por el partido jacobino, dió su dimision el 20 de julio de 1799. Talleyrand se asoció tambien con toda su alma al golpe de Estado del 18 de brumario, y le nombraron ministro de Relaciones exteriores. Era gran señor, de maneras elegantes, desenvuelto, perspicaz, y ejerció notable influencia en la nueva corte, como tambien en las transacciones políticas del Consulado. Tomó parte en las negociaciones con Rusia, en los tratados de Luneville, de Florencia, de Badajoz y en la conclusion del Concordato. El papa le dispensó entonces sus votos, y le permitió casarse con Mma. Grand, 1802. Negoció la paz de Amiens y se esforzó inútilmente por evitar un rompimiento. Pero se le ha reprochado la gran parte que tomó en la prision y muerte del duque de Enghien. En tiempo del Imperio continuó ejerciendo sus dotes diplomáticas, especialmente para formar la Confederacion del Rin; siendo recompensado con el principado de Benevento, 1806. Un mes despues del tratado de Tilsit salió del ministerio y fué nombrado príncipe vice-gran elector del Imperio, con 500,000 francos de renta. Tuvo el cargo de custodiar á los príncipes españoles, en su palacio de Valenzay, y asistió á la entrevista de Erfurt. A los primeros reveses de los Franceses en España, se pronunció abiertamente contra aquella guerra, que sin embargo él habia aconsejado. Se reconcilió con Fouché, é hizo cierta oposicion al Emperador, que le quitó su llave de gentilhomme, 1809. Talleyrand vivió entonces con poco valimiento, mas siempre, como buen cortesano, flexible, previsor y apresurando con sus deseos la caída del imperio. En 1814, rodeado de algunos amigos íntimos, entró en relaciones con el czar Alejandro y con el conde de Artois; dictó en el Senado el acta de destitucion de Napoleon; recibió al lugarteniente general del reino, y contribuyó mas que ningun otro al restablecimiento de los Borbones. Fué el negociador del armisticio del 23 de abril, del tratado de paz del 30 de mayo, y nombrado ministro de negocios extranjeros. Figuró en el congreso de Viena y allí defendió la causa de la *legitimidad* y empujó á la Francia en una alianza peligrosa y estéril con la Inglaterra y el Austria, por el tratado del 3 de enero de 1815. Se opuso á los adelantos de Napoleon durante los Cien Dias, no obstante la tibieza que tambien habia entre él y Luis XVIII, y en julio de 1815 volvió á ocupar su puesto en el ministerio. Ya no poseia la íntima amistad de Alejandro; la reaccion realista se hacia amenazadora, y Talleyrand se retiró el 28 de setiembre, nombrándole Luis XVIII primer gentilhomme de cámara; pero su despecho al verse alejado de los negocios se manifestó mas de una vez con sarcasmos ó injustas apreciaciones. Tuvo que sostener un altercado con el duque de Rovigo por su participacion en la prision del duque de Enghien, y en 1817, Maubreuil le insultó groseramente inculpándole haber tenido la mision de asesinar al emperador en 1814. Se distin-

guió en la Cámara de los pares, principalmente por su oposicion á la guerra de España, y vió con placer la caída de la Restauracion. En setiembre de 1830 aceptó la embajada de Londres y fundó las bases de la alianza anglo-francesa, estrechada en breve por la mancomunidad en los asuntos de Bélgica y, sobre todo, por el tratado de la cuádruple Alianza con España y Portugal en 1834. Pidió su retiro y conservó en él todas las brillantes calidades de su carácter afable y sagaz. En 1838 pronunció en la Academia de Ciencias morales y políticas, de la cual formaba parte desde 1832, el elogio de Reinhard. Previendo el fin de sus dias, y aconsejado por el capellan Dupanloup, hizo abjuracion reservada, pero categórica, de sus errores; escribió una carta de sumision á Gregorio XVI, y murió algunas horas despues de recibir la visita del rey. Dejó unas *Memorias*, que aun están inéditas, y que tal vez servirán para calificarle. Las opiniones que ha habido respecto á su persona son muy diversas. Generalmente han elogiado su habilidad diplomática y su superioridad en el arte de agradar; pero otros le han negado todo tacto político, censurándole casi todas sus inconsecuencias, sus apostasías y su inmoralidad, considerándole como uno de los jefes de aquella escuela que legitima el fin con insidiosos sofismas, sin tomar en cuenta los derechos, los principios ni los medios.

Tallien (JUAN LAMBERTO), nacido en París (1769-1820), hijo del mestresala del marqués de Bercy, debió á la proteccion de este el hacer buenos estudios. Fué escribiente de procurador, regente en la imprenta del *Monitor*, individuo de la Sociedad de los Jacobinos, donde se singularizaba por sus discursos fogosos, se dió á conocer por la publicacion de un periódico, el *Amigo de los Ciudadanos*, y fué nombrado secretario de la municipalidad insurrecta del 10 de agosto. Tomó parte en los asesinatos de setiembre, y fué elegido diputado en la Convencion por el departamento de Sena y Oise; defendió á la municipalidad y á Marat, persiguiendo á Luis XVI hasta merecer un decreto de censura por parte de la asamblea. Votó la muerte del desgraciado monarca, y fué miembro del Comité de seguridad general. Insistió en defender á Marat, y el 31 de mayo fué de los encarnizados enemigos de los Girondinos. Habiéndole dado una mision para Burdeos, se hizo allí digno émulo de Carrier, mezclando con el lujo y la licencia las crueldades de un procónsul. De repente se hizo moderado, por su amor á Mma. de Fontenay, presa entonces por aristócrata, salvándola por el momento; mas habiéndole llamado á París, como sospechoso de moderantismo, la que él amaba volvió á la prision. Afectó entonces una especie de delirio revolucionario, y le nombraron secretario y luego presidente de la Convencion. Robespierre, sin embargo, adivinaba sus intenciones, y consiguió le borrasen de la lista de los Jacobinos el 14 de junio. Decidió Tallien parar los golpes de su enemigo; desplegó mucha actividad para reunir un gran partido contra los triunviro, fué de los que acusaron con mas calor á Robespierre el 9 de temidor; amenazó con darle de puñaladas si la Convencion no decretaba su arresto; y desde entonces se hizo uno de los jefes Termidorianos. Fué miembro del Comité de salud pública. Casó con la que amaba, y esta le impulsó en el nuevo camino que habia emprendido. Contribuyó á que se suprimiera el tribunal revolucionario, á cerrar el club de los Jacobinos, á que sentenciaran á Fouquier-Tainville, Carrier y Lebon, combatiendo la ley del maximum; pero siendo comisario de la Convencion en el ejército de Hoche, hizo fusilar á los prisioneros realistas de Quiberon. Formó parte del Consejo de los Quinientos, donde muchas veces le impugnaron con insultos y desprecios. En 1798 siguió á Bonaparte á Egipto como *sábbo*, y fué nombrado administrador del derecho de registro y de propiedades, y miembro del Instituto de Egipto. Despedido despues por Menou, los guardacostas ingleses le cogieron y fué conducido á Londres, en 1801. A su regreso fué mal recibido, y se divorció de su mujer, 1802. Nombrado cónsul de Alicante, vivió desconocido en París, donde le permitió residir el gobierno de la Restauracion, lo que dió á sospechar prestara servicios secretos.

Tallien (TERESA CABARRIS, madama de), hija del Conde de Cabarrús (V. este nombre), nació en Zaragoza, hácia 1775, murió en 1835. Casó muy jóven con un antiguo consejero del Parlamento de Burdeos,

Davin de Fontenay, divorciándose á muy poco tiempo. Estuvo presa en Burdeos como aristócrata, y la salvó Tallien por haberse enamorado de ella ciegamente. Volvieron á prenderla en París, y le inspiró el valor necesario para representar un gran papel el 9 de temidor. Se casó con él y la llamaron con frecuencia *Nuestra Señora de Termidor*; era hermosa, inteligente y buena; salvó á muchos proscritos, y se hizo célebre por las suntuosas fiestas que dió y por su influencia en la sociedad y las costumbres en tiempo del Directorio. Despues de divorciarse de Tallien, en 1802, casó en 1805 con el conde de Caraman, luego príncipe de Chimay; vivió en París y en Niza en el palacio de Chimay, y murió en el de Menars, cerca de Blois.

Tamaga, río de la península hispana; nace en Galicia, riega las prov. de Tras los Montes y del Miño (Portugal), y muere en el Duero, habiendo corrido 160 kil. de N. á S.

Tamajú, villa de Guatemala, en el departamento de Verapaz; 2,300 hab.

Tamames, villa de España, en la prov. de Salamanca, part. de Sequeros; 4,500 hab. — Derrota de los Franceses el 18 de octubre de 1809.

Taman, isla de Rusia, entre el mar de Azow y el mar Negro, entre los brazos del Kuban. Manantiales de petróleo; ruinas de la antigua ciudad comercial de Fanagoria. En la isla hay una ciudad del mismo nombre, en el estrecho de Yenikalé, llamado tambien algunas veces estrecho de Taman.

Tamandaré, pequeño río del Brasil, en la prov. de Pernambuco, cuya embocadura forma uno de los mejores puertos de la costa.

Tamandua, villa del Brasil, en la prov. de Minas Geraes; 3,000 hab.

Tamárída, capital de la isla de Socotora, en el Océano Indico; es una pequeña poblacion, compuesta de casas diseminadas.

Tamarite de Litera, villa de España, en la prov. de Huesca, donde se reunieron las Cortes de Aragón en 1367 y 1375, reinando Don Pedro IV; 3,600 hab.

Tamas ó Tamaspe, segundo rey de Persia, de la dinastía de los Sofis, sucedió (á los diez años de edad) á su padre Chah-Ismael, 1524. Tuvo rebeldes que combatir, rechazando los Uzbecos del Korazan, 1528. Entró en guerra contra Soliman II; perdió á Bagdad Van, Táuris y la Georgia, pero tomó el Chirvan, 1533-1538. En otra nueva guerra reconquistó lo que habia perdido, 1554. Tuvo que reprimir las sublevaciones de sus tres hermanos, y murió envenenado por la mujer de uno de ellos, 1577.

Tamas ó Tamaspe, duodécimo rey de Persia, de la dinastía de los Sofis (1722-1734); se vió obligado, por los ataques de los Afganes, de los Rusos y de los Turcos, á ponerse bajo la proteccion de Nadir-Chah, 1729, y queriendo despues deshacerse de esta tutela, Nadir le destronó, le tuvo prisionero en el Korazan, y por último le mandó matar.

Tamatava, ciudad de la isla de Madagascar, en la costa E.; 20,000 hab. Puerto principal de exportacion de los productos de la isla. Comercio considerable con la isla de Francia y la Reunion. Exporta: arroz, granos oleaginosos, cera, caucho, madera de ebanistería, caza, bueyes, cerdos, pescado salado, pieles y carey.

Tamaulipas, prov. de Méjico, al N. E., al S. del Río Grande, que la separa de Tejas, y al O. del golfo de Méjico. Capit. *Victoria ó Nuevo Santander*; ciudades princ.: Tampico y Matamoros. Minas de oro, plata, hierro y sal. Terreno feraz; caballos bravíos. La provincia tiene 78,280 kil. cuadr. y mas de 140,000 hab.

Tamayacuibo, V. YURNA.

Tambo, río del Perú, riega el departamento de Arequipa y desagua cerca de Ilo. Corre 150 kil.

Tambo, ciud. del Perú, á 65 kil. N. O. de Cuzco, á orillas del Quillabamba.

Tambov, ciudad de Rusia, capit. del gobierno del mismo nombre, en la Rusia Mayor, á 510 kil. S. E. de Moscou; 35,000 hab., situada junto al Tzna. Manuf. de alumbre y de vitriolo; paños; vidrio. Comercio de sebo, cueros, carne y lanas. La fundó Miguel Romanov, en 1636. El gobierno de Tambov confina con los de Vladimir, Nijni-Novgorod, Riazan Voroneje, Saratov y Penza. Tiene 66,520 kil. cuadr. y 2,451,000 hab. Granos; caballos. País llano.

Tambre (Tamaris), río de España, nace del Bocelo, riega las prov. de la Coruña y de Lugo, y desemboca

en la bahía de Noya, después de correr 90 kil. Tiene 10 puentes.

Tamega, río de España, que riega la Galicia, corre en dirección S. O.; pasa por Portugal en la provincia de Tras los Montes y desagua en el Duero.

Tamerlan. V. TIMUR.

Támesis, río de Inglaterra, en inglés *Thames*; es la corriente más considerable de las Islas Británicas. Se forma por la reunión de cuatro pequeños ríos: el Isis, el Lech, el Colne y el Cherwell, que descienden de las colinas de Cotswold. Corre del O. al E. por Oxford, Windsor, Hamptoncourt, Richmond, Londres, Greenwich, Woolwich, Tilbury, Gravesend y Sheerness, y se echa en el mar del Norte, habiendo corrido 200 kil. Tiene 500 metros de ancho en Londres, y 7 kil. en la desembocadura. Los buques de 800 toneladas suben hasta Londres con el auxilio de la marea. Por su derecha recibe el Wey y el Medway; por la izquierda el Lea. Se une con el Severn por el importante canal del Támesis á Severn.

Támesis, en flamenco *Temsche*, ciud. de Bélgica, á 17 kil. N. E. de Termunda (Flandes Oriental), junto al Escalda; 9,000 hab. Pesca; filaturas de algodón. Fábr. de pañuelos y de lona ó tela para velamen; cervicerías. Comercio activo.

Tamiagua (Laguna de), laguna de Méjico en el Estado de Vera-Cruz, al S. E. de Tampico. Tiene 87 kil. de largo por 40 de ancho; está separada del golfo de Méjico por una lengua de tierra de poca consideración, y comunica con él por un paso muy estrecho.

Tamiagua, villa de Méjico en el Estado de Vera-Cruz, junto á un istmo estrecho, entre el golfo de Méjico y el desagüe de la laguna; 2,400 hab.

Tamiris, uno de los cantores divinos de la antigua Grecia, al que dejaron ciego las Musas por haberse atrevido á desafiarlas.

Tamítica, prov. de la Palestina, al S. de la Galilea, que tomaba su nombre de *Tamnath Saré*, antigua ciudad de la tribu de Efraim.

Tampico ó Santa Ana de Tamaulipas, ciudad de Méjico, á 400 kil. N. de Vera-Cruz, en la prov. de Tamaulipas, junto á un lago que comunica con el golfo de Méjico por el Panuco; 8,000 hab. Es el principal puerto de Méjico en la costa del E. Exportación de cueros, madera para tinte amarillo, jalapa, zarzaparrilla, *istle* (planta textil). Importación de vinos, aguardientes, tejidos y objetos de París. Fundada en 1824. Victoria de los mejicanos contra los Españoles en 1829. La ocuparon los Franceses en 1862.

Tamules, pueblo indio de la raza malabar, en el Carnático. Tiene su lengua peculiar, cuyos caracteres se emplean con frecuencia para escribir el sanscrito.

Tamworth, ciudad de Inglaterra, en los condados de Warwick y de Stafford, en la confluencia del Tame y del Anker; 8,000 hab. Telas de algodón estampadas, tejidos de lana, cervicerías. Ant. residencia de los reyes de Mercia.

Tana, río del Finmark (Noruega), corre al N. por Tana, desagua en el golfo del mismo nombre, en la costa del Océano Glacial Ártico, y sirve de frontera á la Rusia.

Tanagra, ciudad de la ant. Beocia, al E. de Tébas, junto al Asopo. Victoria de los Espartanos y de los Beocios contra los Atenieses, 457 ant. de J. C. En 455 los Atenieses la tomaron y la destruyeron. Hoy *Scamino*.

Tanaís, nombre antiguo del *Don*. Hubo una ciudad de *Tanaís* en su desembocadura, cerca de donde hoy está Azov. Floreció largo tiempo por el comercio.

Tananariva, ciudad de la isla de Madagascar, en el centro, capit. de los Hovas, en la prov. de Ankova ó de Emirne; 6,000 á 7,000 hab.

Tanaquila, mujer de Tarquino el Anciano, nació en Tarquinia (Etruria). Era hábil en el arte de los agüeros. Decidió á su marido á ir á establecerse en Roma y repartir su fortuna. Dicen que más adelante educó y protegió á Servio Tulio, que después fué su yerno; cuando murió Tarquino hizo le proclamaran rey.

Tánaro, *Tanarus*, río de Italia; desciende del monte Gioje, en los Alpes Marítimos, pasa por Ceva, Cherasco, Asti y Alejandría, y va á desaguar en el Po, en Bassignano, después de haber corrido 200 kil. en dirección del N. N. E. Por la derecha recibe el Bormida, y por la izquierda el Elero y el Stura. — En tiempo de Napoleón hubo un departamento francés del *Tánaro*, capit. Asti.

Tancarville, aldea de Francia, del distr. y á 32 kil. E. del Havre (Sena Inferior), á la orilla derecha del Sena; 550 hab. Ruinas de dos palacios que pertenecían, el uno á los condes de Tancarville, y el otro al hacendista Law.

Tancarville (JUAN III, vizconde de Melun, conde de), caballero francés, nació por el año 1318, murió en 1382; de la ilustre casa de Melun. Combatió con los caballeros Teutónicos, en España contra los Moros, y en Guyena contra los Ingleses. Cayó prisionero en el sitio de Caen en 1347. Fué primer gentilhombre de cámara y gran maestro de Francia. Volvió á caer prisionero en la batalla de Poitiers, 1356, y fué de los negociadores de la paz de Bretigny, 1360. Juan le nombró gran maestro de canales y bosques y le llevó consigo á Inglaterra. Con Carlos V conservó su buena reputación. — Su hijo Guillermo IV murió en 1415. Fué primer gentilhombre de Carlos VI en 1385; tuvo parte en los principales acontecimientos del reinado, especialmente en las negociaciones. Fué primer presidente del Tribunal de Cuentas, capitán de Cherburgo; se adhirió al partido borgoñón, y le mataron en Azincourt.

Tancimat ó Tanzimat es decir, *Carta de organización*, por la cual el sultan Abdul-Medjid hizo obligatorio el *batti-sheerif* de Gulhané, 1839, para la organización política, administrativa, financiera, etc. del imperio.

Tancredo, uno de los jefes de la primera cruzada, sobrino, por su madre Emma, de Roberto Guiscardo. Acompañó á su primo Bohemundo; desembarcó con él en las costas de Epiro; batió á los Griegos en el paso del Vardar, y se distinguió particularmente en Asia contra los Musulmanes. Se apoderó de Tarso, disputando la posesión de esta ciudad á Balduino, hermano de Godofredo de Bullon; hizo brillar su valor en el sitio de Antioquia; mandó la vanguardia del ejército que marchaba sobre Jerusalem, y fué el primero (según dicen) que plantó su estandarte en la muralla de la Ciudad Santa. Después de la victoria de Ascalon recibió de Godofredo el principado de Galilea ó de Tiberiades. Defendió á Antioquia durante el cautiverio y ausencia de Bohemundo, y después el condado de Edesa durante el cautiverio de Balduino del Burgo. Murió en Antioquia en 1112. Es uno de los héroes de la *Jerusalén libertada* del Taso. Raoul de Caen escribió su *Vida*, en latín, y se halla traducida en la colección de *Memorias sobre la historia de Francia*, publicada por Guizot.

Tancredo, hijo natural de Rogerio, duque de Pulla, y de la condesa de Lecce, nieto del rey Rogerio II. Por muerte de su primo Guillermo II, en 1189, fué reconocido por rey en Sicilia y en Nápoles. Mostró valor y disposición, pero tuvo que luchar contra su tía Constanza, casada con el emperador Enrique VI. Al mismo tiempo se vió amenazado por Ricardo Corazón de León, que había desembarcado en Mesina y que le reclamaba una cuantiosa suma. Desembarazado de Ricardo, agotando su tesoro, fué mas infortunado en su lucha contra Enrique VI, aunque le devolvió generosamente Constanza, á la que había hecho prisionera, 1192. Murió en 1194, dejando un hijo, Guillermo III, que fué cruelmente tratado, con toda su familia, por Enrique VI.

Tanchelin ó Tanquelin, sectario flamenco, nació en Ambéres, murió hacia 1145. Dotado de elocuencia y muy astuto, atacó el dogma de la Iglesia y predicó la licencia de costumbres. Tuvo muchos secuaces; recorrió libremente, con una turba numerosa, las provincias de los Países Bajos, y le mató un cura, con quien trabó una disputa en un barco. Su herejía tardó en destruirse, sobre todo en la diócesis de Tréveris.

Tandjore ó Tanjaur, ciudad del Indostan inglés, en la presidencia y á 380 kil. S. O. de Madrás, junto al Cavery; 80,000 hab. Capital en otro tiempo de un reino independiente; sitiada por los Ingleses en 1749, por los Franceses en 1758, y tomada por los primeros en 1773. Es la ciudad sábia y sagrada, y la más importante de la India meridional.

Tanganyika ó reunion de las aguas (lago) ó **Ujiji**, lago de Africa, entre los 3° y 8° lat. S., y 25° 40' y 27° 40' long. E. Tiene 500 kil. de largo por 50 á 80 de ancho. Es una depresión de la tierra, profunda y estrecha, entre altos derrumbaderos, y donde afluyen muchos ríos. Las orillas del lago están cubiertas de plátanos, de yuca, de maíz y de sorgo. El país al S. O. se llama Cazembe; al E. está el Ujiji, y

yendo después hacia la costa de Zanguebar, se encuentra el Unyamuezi. Los Ingleses Burton y Speke le descubrieron en 1858.

Tánger, antigua *Tingis*, ciudad del imperio de Marruecos, puerto en el Océano Atlántico, á la entrada del estrecho de Gibraltar, á los 35° 46' lat. N., y 8° 9' long. O.; 12,000 hab. Tenerías de importancia. Correspondencia continua con Inglaterra por Gibraltar. Exportación de bueyes, pieles de los mismos, de carneros y de cabras, lanas, cera, almendras, naranjas y dátiles; importación de tejidos de lana y de algodón, seda cruda, cobre, hierro, especias, café, té y azúcar. Residencia de los consulados europeos. Según parece, los Cartagineses fueron los que fundaron á Tingis, y fué capital de la Mauritania Tingitana con el nombre de *Tructada Julia*. Perteneció á los Wisigodos de España, á los Arabes, á los Moros, á los Portugueses, de 1472 á 1662, á los Ingleses, como dote de Catalina de Portugal, mujer de Carlos II, 1662-1684, y á los Marroquíes. El 6 de agosto de 1844 la bombardearon los Franceses, y el 10 de setiembre del mismo año firmó la Francia la paz con Marruecos. Los Españoles impusieron en ella una paz humillante al emperador de Marruecos, en 1860, después de haber destruido sus ejércitos.

Tangermunda, ciudad de Prusia en el distr. y á 48 kil. N. de Magdeburgo (Sajonia), en la confluencia del Tánger y del Elba; 4,700 hab. Hierro.

Taninges, villa de Francia, cab. de canton del distr. y á 18 kil. N. E. de Bonneville (Alta Saboya); 2,397 hab. Fábricas de agujas.

Tanis, ciudad del ant. Egipto, al N. E. del Delta, junto al brazo del Nilo, llamado *Tanítico*, residencia de la 21ª dinastía. Hoy *San ó Sannah*.

Tanjaur ó Tandjore. V. TANDJORE.

Tanneguy Du Chatel, de una antigua familia de Bretaña, nació hacia 1369, murió en 1449. Fué gentilhombre de cámara del duque de Orleans, y uno de los principales jefes del partido armañac. El delfín Carlos le nombró preboste de París. Tanneguy le salvó del poder de los Borgoñones, cuando en 1416 sorprendieron la ciudad. Fué uno de los homicidas de Juan sin Miedo, en el puente de Montereau, 1419. A pesar del afecto que tenía á Carlos VII, se alejó después de la corte con los jefes armañacs, que habían suscitado contra ellos mucho odio, y aun dicen que les obligó á ello. Murió en Provenza.

Tannenber, aldea del Brandeburgo (Prusia), en el círculo de Potsdam, célebre por la victoria de los Polacos sobre los caballeros Teutónicos, 15 de julio de 1410.

Tanner (TOMÁS), anticuario inglés, nacido en Market-Livington del Yorkshire (1674-1735). Se acreditó pronto y publicó: *Notitia monástica*, 1695, en 8ª; una segunda edición de *Athenæ Oxonienses*, 1721, 2 tom. en fol.; *Bibliotheca britannico-hibernica*, 1748, en fol., gran trabajo biográfico y bibliográfico. En 1733 fué obispo de San Asaf.

Tanquelin. V. TANCHELIN.

Tansillo (LUIS), poeta italiano, nació en Venosa hacia 1510, murió en 1568; de familia noble; se distinguió en la carrera de las armas, y fué un poeta de estilo fácil y apreciado. Escribió: *il Vendemmiatore*, 1534, en 4º, trad. al francés por Grainville, 1792, en 18º, y por Mercier, 1798, en 12º; *le Lagrime di san Pietro*, 1602, en 4º, poema que Malherbe imitó en verso francés; *la Balia* (la Nodriza), en tres cantos; *il Podere* (el Cortijo), poema didáctico en tres cantos; *Rime varie*, etc., etc.

Tantah, ciudad del Bajo Egipto, en el Delta, célebre por sus ferias y peregrinaciones; 55,000 hab.

Tántalo, rey de Sipile en Frigia. Fué padre de Brontea, de Pélope y de Niobe. Irritó á Júpiter arrebatando á Ganimedes. Recibió á su mesa á unos dioses, y queriendo probarlos, les hizo servir los miembros de su hijo Pélope, á quien había degollado. Le condenaron á sufrir en el Tártaro el hambre y la sed; las ramas de los árboles se retiraban cuando él quería coger su fruto, y el agua huía de sus labios.

Tántalo, ciudad del Bajo Egipto, á 92 kil. N. O. del Cairo, junto al camino de hierro de Alejandría al Cairo. Ciudad comercial de 5,000 hab. Grandes ferias.

Tanucci (BERNARDO, marqués), jurisconsulto y hombre de Estado italiano, nacido en Stia, en Toscana (1698-1783). Fué catedrático de leyes en la universidad de Pisa, 1725. Se hizo conocer sosteniendo la autenticidad del manuscrito de las *Pandectas* conservado en Pisa. Agradó á Don Carlos, quien le llevó consigo á

Nápoles, y al poco tiempo le hizo su primer ministro. Tanucci todo lo podía, é intentó muchas innovaciones. Impugnó particularmente á la corte de Roma y los privilegios de la nobleza; limitó la jurisdicción de los obispos y de los monjes. Hizo arreglar un nuevo código por una comisión de hombres distinguidos; pero no tuvo aplicación. Protegió á los sábios y mandó empezar las excavaciones de Pompeya y de Herculano. Se declaró contra la Inquisición. En 1759, reinando Fernando IV, fué presidente del consejo de regencia; en 1767 expulsó á los jesuitas del reino. De 1769 á 1773 hizo ocupar Benevento y Porto-Corvo. Disminuyó el número de los obispos, y suprimió ocho monasterios. Tanucci procuró con empeño combatir la influencia de la reina Carolina, y concluyó por perder su valimiento en 1776.

Tanzimat. V. TANCIMAT.

Tao, uno de los nombres del Sér supremo entre los Chinos. Es la ley que rige á la naturaleza. — Lao-Tsee fundó en el siglo vi ant. de J. C. una secta llamada *Tao-Tsee*, cuya doctrina se halla explicada en el *Tao-te-King*, publicado (texto y traducción) por Estanislao Julien, 1841, en 8º.

Tao-Kuang (*Esplendor de la Razon*), emperador de la China, nació en 1781; reinó de 1820 á 1850. Sostuvo la guerra contra los Ingleses, que, en contravención de sus órdenes, querían introducir sus cajas de opio en China, 1839-1842, y después de haber visto ocupadas por el enemigo muchas de sus grandes ciudades, tuvo que abandonar Hong-Kong, pagar 21 millones de dollars, y abrir al comercio europeo los puertos de Canton, Amoy, Fu-Tcheu, Ning-Po y Shang-Hai. De Lagrenée firmó con él un tratado, favorable á los misioneros, en nombre de la Francia.

Taormina, ciudad de Sicilia, en la prov. y á 50 kil. S. O. de Mesina, en el Mediterráneo; 3,400 hab. Ruinas de una naumaquia, de un teatro, de acueductos, etc. Canteras de mármol encarnado. Ant. *Tauromenium*.

Tapajos ó Rio Preto (*Río del bosque*), río del Brasil, afluente del Amazonas por la orilla derecha, que se forma por la reunión de dos ríos que descienden de la meseta de Parexis, el Jurueña (600 kil.) y el Arinos (500 kil.). Su navegación se halla muchas veces entorpecida por ráudas, mas no obstante es la gran vía de comercio entre Cuyaba, en el Matto Grosso y el puerto de Para. Corre 1,000 kil. desde la confluencia del Arinos. A sus márgenes habitan los Mundurucos, Indios industriuosos y pacíficos, en número de 20,000.

Tapajos ó Santarem. V. SANTAREM.

Tapia (DON EUGENIO), célebre jurisconsulto y literato español, nacido en Avila (1780-1854), fué abogado en los reales consejos en Madrid, secretario de la junta de gobierno de la compañía de Filipinas, redactor en jefe de la *Gaceta* hasta 1820, y diputado á Cortes durante el régimen constitucional. En 1823 emigró á Francia. Vuelto á su país, fué de nuevo diputado y, en 1838, senador del reino. Era individuo de número de los más antiguos de la Academia española. Se citan con aprecio entre sus obras: *Elementos de jurisprudencia mercantil*; *Febrero novísimo* y otros tratados de jurisprudencia, 15 tom. en 4º; *Colección de poesías*, 2 tom. en 8º; *Guía de la Infancia*, 4 tom. en 8º; *Viaje de un curioso por Madrid*, etc., etc.

Tapia (DON ISIDORO DE), pintor español, nació en Valencia hacia 1720, discípulo de Evaristo Muñoz. Se citan de él: el *Sacrificio de Abraham* para la Academia de San Fernando y muchas obras apreciadas, en Valencia.

Tapiau, ciudad de Prusia, junto al Pregel, en el distr. y á 45 kil. E. de Königsberg (Prusia propiamente dicha); 4,000 hab. Antiguo palacio de los caballeros Teutónicos.

Tapiros ó Tapirios. V. TAPIRES.

Tapollama (Sierra de la), cordillera del Brasil, en las provincias de Rio Grande del Sur y de Santa Catalina. Está casi paralela al Atlántico, y á distancia de 50 kil.

Taprobana, nombre ant. de la isla de *Ceylan*. **Tapsaca**, ant. ciudad de Siria, á orillas del Eufrates, por donde Alejandro pasó el río después de conquistar el Egipto. Hoy *Deir*.

Tapso, *Thapsus*, ant. ciudad de Africa, al E. de la Bizácena. Victoria de J. César contra Varo, Petreyo y Juba, 46 ant. J. C. Hoy *Demsas*.

Tapy, Goaris, río del Indostan, en la parte N. O. del Dekan; corre del E. al O. paralelamente al Nerubudh, y va á morir cerca de Surate en el golfo de Cambaya, habiendo corrido 700 kil.

Tapyres ó Tapirios, antiguo pueblo nómada del Asia, que habitaban la *Tapiria*, al Sur del mar Caspio, entre la Hircania al E. y la Media al S. y al O.

Taquaso, río de la Confederación Granadina, en el Estado del Istmo; desagua en la bahía de San Miguel del golfo de Panamá, despues de haber corrido 150 kil.

Tar, río de los Estados Unidos; nace en los montes Aleganios, cambia su nombre por el de *Pámlico*, riega la Carolina del Norte, y desagua en el Océano Atlántico, en Pámlico-Sund, habiendo corrido 250 kil. próximamente.

Tara, ciudad de Siberia, cerca del Irlich, en el gobierno y á 250 kil. N. de Omsk; 7,000 hab. Caravanas para el país de los Kirghiz.

Taracena, villa de España, con 800 hab., en la prov. de Guadalajara, dióc. de Toledo. Comercio de cereales, lino y cáñamo.

Taradell, villa de España, en la prov. de Barcelona, part. de Vich: 1,900 hab. — Vinos, hilados y tejidos de hilo y lana.

Taramundi, lago del Brasil, al E. de la provincia de Rio Grande del Sur, largo de 44 kil., ancho de 17; se echa en el Atlántico por el río del mismo nombre.

Taramundi, villa de España, en la prov. de Oviedo, á la orilla derecha del Eo. Hornos de fundición; 2,800 hab.

Tarancon, villa de España, junto al Rianzares, á 46 kil. E. de Ocaña, en la prov. de Cuenca (Castilla la Nueva); 5,000 hab. Vinos, aceite, paños ordinarios.

Tarantesia, ant. prov. de la Saboya. V. TAREN-
TESIA.

Tarapacá, ciudad del Perú, á 470 kil. S. E. de Arequipa, á la falda de los Andes, junto al pequeño río *Tarapacá*, que desagua en la bahía del mismo nombre. Minas de plata.

Tarare, ciudad de Francia, cab. del distr. y á 30 kil. S. O. de Villefranche (Ródano), á la falda del monte Tarare; 14,383 hab. Gran centro de industria; 60,000 operarios, diseminados por la comarca, fabrican felpas y muselinas afamadas.

Tarascon, ciudad de Francia, cab. de canton del distr. y á 15 kil. N. de Arlés (Bocas del Ródano), junto al camino de hierro de Lyon á Marsella y á la orilla izquierda del Ródano, frente á Beaucaire; 10,409 hab. Buena iglesia de Santa Marta. Com. de aceite, vinos y salchichon. Industria de rubia, paño y tejidos de mezcla de lana y seda. — Refiere una tradición que Santa Marta ascendió con su correa la *Tarasca*, monstruo que asolaba los márgenes del Ródano. En el día de Pentecostés aun pasean la *Tarasca* en nuestros tiempos.

Tarascon, pueblo de Francia, cab. de canton del distr. y á 18 kil. S. de Foix, á orillas del Ariège (Ariège); 1,607 hab. Minas de hierro. Fraguas catalanas. Ganado.

Tarasio ó Taresio (SAN), patriarca de Constantinopla, donde nació por el año 745, murió en 800. Fue cónsul, despues primer secretario de Estado, en tiempo de Irene. Reemplazó al patriarca Pablo en 784; hizo reunir el segundo concilio de Nicea, 787, para condenar á los iconoclastas; se opuso á Constantino V, que quería á repudiar la emperatriz María, suscitándose el odio del emperador. Se celebra su fiesta el 25 de febrero.

Tarazona, ciudad de España, en la prov. y á 95 kil. N. O. de Zaragoza (Aragón); á orillas del río Queiles; 11,000 hab. Obispado; paños, cueros, sombreros. Tomada por Don Alonso el Batallador en 1118.

Tarazona de la Mancha, villa de España, junto al Júcar, en la prov. de Albacete; 7,000 hab.

Tarbelos, pueblo de la Novempopulania (Galicia), cerca del Atlántico. Ciud. principal. *Agua Tarbellica* (Hoy Dax).

Tarbena, lugar de España, con 2,500 hab., en la prov. de Alicante, part. de Callosa de Ensarria. Está situado sobre el monte Cernia, y es de fundación árabe, de cuya época se conserva un edificio sobre el monte Santa Bárbara, y además un castillo del tiempo de los Romanos.

Tarbes, ciudad de Francia, capit. del departamento de los Altos Pirineos, á 820 kil. S. O. de Paris, junto al Adour á los 43° 43' 58" lat. N. y 2° 15' 19" long. O.;

21,293 hab. — Obispado sufragáneo de Auch. Muchos arroyos que proceden del Adour pasan por las calles, conservando la frescura en la población. Depósito de caballos padres. Guarnición de caballería. Com. de caballos, vinos y hierro. La llanura de Tarbes, á la falda de la montaña del Mediodía de Bigorra, es nombrada por su fertilidad. Antigua capital del condado de Bigorra, tuvo sus leyes ó *fueros* desde 1097.

Tardenense (El), *Tardenensis ager*, comarca del Soissonnais; capit. la *Fere en Tardenois*. Hoy parte del departamento del Aisne.

Tardieu (NICOLÁS ENRIQUE), grabador, nacido en Paris (1674-1749), discípulo de Gerardo Audran; fué artista de talento, miembro de la Academia en 1720. Se citan entre sus trabajos: *Batallas de Alejandro*; *el Embarque para Citeres*; *la Aparición de Jesus á la Magdalena*; *la Consagración de Luis XV*; *la Colección de los sepulcros históricos de los hombres ilustres de Inglaterra*, etc. — Su mujer María Ana HORTHEMELS, nacida en Paris (1682-1727), dejó buenos grabados.

Tardieu (SANTIAGO NICOLÁS), grabador, hijo de los anteriores, nacido en Paris (1716-1792), discípulo de su padre, fué miembro de la Academia en 1749. Grabó mas que otra cosa muchos retratos. Su primera mujer, Juana Luisa FRANCISCA DUVIVIER, murió en 1762; y su segunda, Isabel Clara TOURNAY, nacida en Paris (1731-1773); ambas grabaron con arte.

Tardieu (JUAN CARLOS) hijo de los anteriores, nacido en Paris (1765-1830), discípulo de Regnault; fué pintor de estimación por sus trabajos de historia y de género.

Tardieu (PEDRO FRANCISCO), grabador, sobrino de Nicolás Enrique (1745-1774 (?); discípulo de su tío, grabó muchas láminas notables, copias de Rubens.

Tardieu (ANTONIO ALEJANDRO), grabador, sobrino tambien de Nicolás Enrique, nacido en Paris (1766-1844). Tomó por modelos á Nanteuil y Edelinck. Fué del Instituto en 1822, y dejó buenos grabados, imitación perfecta de las obras de diferentes maestros.

Tardieu (JUAN FRANCISCO), llamado *de la Estrada*, grabador geógrafo, hermano del anterior, nacido en Paris (1757-1822). Grabó mapas estimados.

Tardieu (AMBROSIO), grabador, hijo del anterior, nacido en Paris (1788-1841). Dejó: *Iconografía universal*, 1825-28, que comprende 890 retratos próximamente; *la Columna del gran ejército de Austerlitz*, con 30 láminas; *el Atlas de Geografía antigua*, por Rollin, segun Anville, etc., etc.

Tardif (GUILLERMO), literato francés, nació en el Puy, hácia 1440, murió á fines del siglo xv. Fué profesor de elocuencia en el colegio de Navarra, y dejó entre otras obras: *Libro del arte de la cetrería*, y *de los perros de caza*, 1492, en fol. menor gótico, reimpresso á continuación de los tratados de Du Fouilloux y de Francieres.

Tard-Venus, partidas de aventureros que, despues del tratado de Bretigny, asolaron la Francia, derrotaron á Jacobo de la Marca en Brignais, 1361, amenazaron á Urbano X en Aviñon, y se pusieron al servicio del marqués de Monteferrato, que logró disciplinarlos.

Tarantesia, ant. condado de Saboya, al S. del Faucigny, valle pobre y sin vegetación, regado por el Isere y rodeado de altas montañas. Capit. *Montiers*. Hoy distr. de Moutiers (departamento de la Saboya).

Tarento, *Tarentum*, ciudad del reino de Italia, en el centro del golfo del mismo nombre; á 140 kil. N. O. de Lecce (Tierra de Otranto); 19,000 hab. Ciudad fortificada. Arzobispado; salinas; fábricas de lienzos, muselinas y terciopelos; com. de aceite. Allí se encuentra una especie de araña venenosa llamada *tarántula*. — Tarento la fundaron los Cretenses; Falanto la ensanchó, llevando los hijos de las mujeres espartanas durante la guerra de Mesenia, los *Partenios*, 707 ant. de J. C. Se hizo una gran ciudad comercial, aprovechando la ruina de las otras ciudades de la Grecia Mayor, y quedó como el único puerto floreciente de la costa S. de Italia; pero la melicía de sus habitantes creció con su prosperidad. Provocaron á los Romanos, 284, y llamaron á Pirro, al que defendieron malamente. — La derrota y retirada de Pirro la entregó sin defensa á los Romanos. Papirio Cursor la tomó, 272; se entregó á Anibal en 214, y Fabio volvió á tomarla en 209. En tiempo de los principes normandos fué capital de un principado independiente. En el día está en gran decadencia.

Tarento (Golfo de), golfo del mar jónico en el S. de Italia, en las costas de la Basilicata y de la Tierra de Otranto. Orillas bajas, llanas y cubiertas de pequeñas lagunas. Aguas abundantes en pescado; pesca considerable. Allí cogen mucho atun, espadartes, anchos y sargos; ostras afamadas. Solo hay dos puertos, Tarento y Galipoli.

Tarento (DUQUE de). V. MACDONALD.

Targelias, fiestas en Atenas, en honor de Apolo y de Diana, que se celebraban los días 6 y 7 del mes *thargelion* (mayo).

Target (GUIDO JUAN BAUTISTA), abogado, nacido en Paris (1733-1806). Muy pronto se colocó en el mas alto rango en el foro de Paris. Se declaró contra el Parlamento Maupeou, y publicó entonces: *Carta de un hombre á otro sobre la extinción del antiguo Parlamento y la creación del nuevo*, 1771 en 12°. En 1785 fué miembro de la Academia francesa. Siendo diputado del estado llano de Paris en los Estados generales, tomó una parte activa en los trabajos de la asamblea. Entró en la magistratura y fué juez y despues presidente de uno de los tribunales civiles de Paris. Por el estado de su salud rehusó defender á Luis XVI, pero publicó unas *Observaciones*, 1792, en 8°, en las que aducia todas las razones que podian invocarse en su favor. En 1797 fué nombrado juez en el tribunal de casación y tambien en 1800. Escribió: *Observaciones sobre el comercio de granos*, 1776, en 12°; *Memoria sobre el estado de los protestantes en Francia*, 1787, en 8°; *Cuaderno del estado llano de la ciudad de Paris*, 1789, en 8°; *los Estados generales, convocados por Luis XVI*, 1789, en 8°, etc.

Targowitz ó Targovice, villa de Rusia, en el gobierno de Kiev. Los Polacos nobles, partidarios de la Rusia, formaron allí la *Confederación de Targowitz*, el 14 de mayo de 1792, la que preparó el segundo desmembramiento de la Polonia.

Targum, es decir, *exposición*; colección de paráfrasis caldeas del Antiguo Testamento. Buxtorf (padre) la publicó en 1620, y Beek en 1680-1683.

Tarifa, *Julia Traducta*, ciudad y plaza fuerte de España, en la prov. y á 80 kil. S. E. de Cádiz (Andalucía); puerto junto al estrecho de Gibraltar, cerca de la punta de Tarifa; 10,000 hab. En 711 abordó allí Tarik. Com. de naranjas excelentes. Cueros, alfarrerías, tejares. Pesca activa. Tarifa, fundada por los Griegos, que la llamaron *Tarteso*, es decir, Casa Cónava, se llamó tambien *Tarteya* y fué la primera colonia de Romanos en España. El nombre de Tarifa proviene de Tarif ó Tarik, general de los árabes que invadieron y conquistaron la España. El rey Don Sancho III, llamado el Bravo, ganó á Tarifa, que estaba en poder de Aben-Jacob, rey de Fez. En esta época se hizo célebre por la defensa heroica de su gobernador Alonso Perez de Guzman, llamado de entonces el *Bueno* (V. GUZMAN, *Alonso Perez*). En 30 de oct. de 1340 se dió la famosa batalla de Tarifa, llamada tambien de Rio Salado, siendo rey de Castilla don Alonso el XI, en que fueron desbaratados los marroquies con enormes pérdidas y arrojados á Africa. En nuestros dias (1812) fueron tambien derrotados aquí los Franceses, que sitiaban la plaza, á las órdenes del general Leval.

Tarifa (San Bernardo de), capit. de la prov. de este nombre, en la República de Bolivia, en la ense-
ñada del Vermejo; 6,000 hab. — Fué fundada en 1591 por orden del virey Toledo, y tomó nombre del español Francisco Tarifa, que descubrió el valle donde asienta.

Tarik ó Tarif, ben Zeyad, general musulman; era un Berberisco, recientemente convertido al islamismo, al que Muza nombró gobernador de Tánger. Puesto á la cabeza, en 711, de un ejército compuesto de Berberiscos y de Arabes, desembarcó en Algeciras, se fortificó en el monte Calpe, que desde entonces se llamó montaña de Tarik, *Gebel Tarik* (de que deriva Gibraltar), derrotó al rey de los Wisigodos, Don Rodrigo, en Jerez, y se apoderó de Córdoba, de Toledo y de una parte de España. Envidioso Muza de sus hazañas le destituyó, pero despues le encargó la conquista de la España oriental. El califa Walid llamó á los dos á Damasco; su sucesor Soliman, que los juzgó, condenó á Muza, mas no devolvió el mando á Tarik.

Tarku ó Tarkou, ciudad de Rusia, al S. del Cáucaso, junto al Caspio, en el gobierno y á 150 kil. N. O. de Derbet; 4,000 hab. Relaciones de comercio con la Persia.

Tarma, ciudad del Perú, á 180 kil. N. E. de Lima, junto á un brazo del Paro. Minas de plata, de mercurio y de antimonio en las cercanías; 6,000 hab.

Tarn, *Tarnis*, río de Francia que baja del monte Lozere; corre hácia el O., baña á Florac, Millau, Albi, Gaillac, Montauban y Moissac; atraviesa los departamentos de Lozere, Tarn, Tarn y Garona, y desagua en el Garona despues de un curso tortuoso de 343 kil. Corre por una llanura, y sin embargo su lecho es profundo y sus orillas altas. A 6 kil. por encima de Albi forma una cascada de 19 met., llamada el salto del Sabot. Por la derecha recibe el Aveyron, y por la izquierda el Agout.

Tarn (El), departamento francés, en la region del Sur, que se forma de parte del Languedoc, y comprende el Albigeois y parte del Lauraguais. Tiene 574,216 hectáreas de superficie y 339,232 hab., ó 57 por kil. cuadr. Capit. *Albi*. El terreno está cubierto al S. por las montañas de la Causse y por la montaña Negra. Lo demás se compone de llanos y valles anchos y fértiles. Hay 86,000 hectáreas de bosque, 11,000 de castaños, 32,000 de viñas, 43,000 de prados y 60,000 de erial. Comprende 4 distritos: Albi, Castres, Gaillac y Lavaur; 35 cantones y 318 concejos. Lo riegan el Tarn, el Agout y el Aveyron. Cria caballos y bueyes. Minas de hulla. Fábricas de acero. Forma la diócesis de Albi, depende del Tribunal y de la Academia de Tolosa, y de la 16ª region militar.

Tarn y Garona, departamento francés de la region del sud-este, formado en 1808 de cantones tomados de los departamentos del Aveyron, del Alto Garona, del Gers, del Lot y del Lot y Garona. Comprende parte del Agenois, de la Lomagne, del Rouergue y del Quercy. Tiene 372,016 hectáreas de superficie y 221,364 hab. Capit., *Montauban*. El terreno presenta un llano elevado, surcado por los anchos valles del Garona, del Tarn y del Aveyron. Los valles son fértiles, las llanuras que los separan son mas áridas. Comprende 3 distritos: Montauban, Castelsarrasin y Moissac; tiene 24 cantones y 194 concejos. Viñedos, establecimientos de harinas y gran comercio de harinas y granos. Forma la diócesis de Montauban, depende del Tribunal de apelación y de la Academia de Tolosa y de la 17ª region militar.

Tarnograd, ciudad de la Polonia rusa, en el gobierno de Lublin; 3,500 hab. Arruinada por un incendio en 1856.

Tarnopol, ciudad del imperio austro-húngaro, á orillas del Sereth, á 140 kil. E. de Lemberg (Galitzia); 16,000 hab., de los cuales 8,000 son israelitas. Fabr. de paños y de lienzos; com. de aguardiente, cereales y cueros. Capit. del círculo del mismo nombre.

Tarnow, ciudad del imperio austro-húngaro, á 250 kil. de Lemberg (Galitzia); 5,000 hab. Obispado; Gimnasio. Fabr. de lienzos. Capit. del círculo del mismo nombre.

Tarnowitz, ciudad de Prusia, en el distr. de Oppeln (Silesia); 3,000 hab. Explotación de minas de zinc.

Tarnowski (JUAN AMOR), apellidado *el Grande*, general polaco, nacido en Tarnow (1478-1561). Hizo viajes; fué á combatir á los Moros, al servicio de Manuel de Portugal; Carlos Quinto le hizo conde del imperio; y cuando volvió á Polonia se distinguió en la guerra contra los Rusos y contra Soliman. Fué gran general de la corona; batió á los Moldavos, echó á los Tártaros de la Podolia; rechazó al czar Juan IV, y protegió al rey Segismundo Augusto, en sus primeros años; dió generosa hospitalidad á Juan Zapolya expulsado de Hungría por los Austriacos. Escribió: *Consejos sobre el arte militar*, 1558, en 4°; *Reglamento del derecho comercial*; *De Bello cum Turcis*, etc.

Taro, ant. *Tarus*, río de Italia, nace en el Apennino toscano, corre al S. E. y luego al N. E., baña á Borgotaro y Fornovo, y despues de correr 125 kil. desagua en la orilla derecha del Po. — En tiempo de Napoleón I hubo un departamento francés del *Taro*, capit. Parma.

Tarodant ó Tarudent, ciudad del imperio de Marruecos, á 235 kil. S. de Marruecos, en la comarca de Sus ó Sous; 20,000 hab. Fábricas de sillas de caballos y de capas de lana, llamadas *jaiques*.

Tarpeya, hija de Tarpeyo, gobernador de la ciudadela de Roma, cuyas puertas abrió á los Sabinos, que la habian prometido darle cuanto llevaban en el brazo izquierdo. Efectivamente los Sabinos le echaron encima sus braceletes y escudos, y pereció abrumada

bajo el peso. Parte del monte Capitolino tomó su nombre, llamándose *Roca Tarpeya*.

Tarpeya (Roca), *Rupes Tarpeia*, roca célebre en la antigua Roma, que formaba la punta S. del monte Capitolino, y tenía 32 metros de altura, tomando su nombre de Tarpeya, á quien enterraron al pié de dicha roca; y desde su cima precipitaban á los ciudadanos, reos de alta traición. Hoy solo tiene 2 metros de elevación sobre el nivel del suelo.

Tarquinius, *Tarquinius*, ciudad de la antigua Etruria, cerca de la embocadura del Marta, sometida por los Romanos en 283 ant. de J. C. Patria de Tarquino el Antiguo. Hoy *Tarchina*.

Tarquino el Antiguo (Lucio Prisco), quinto rey de Roma, era (según dicen) hijo del Corintio Demarato, que expulsado de su patria, fué á establecerse en Tarquinias, en Etruria, donde casó y tuvo dos hijos, Lucumon y Arunte. El primero, que tomó el nombre de Tarquino, marchó á Roma, acompañándole su mujer (hábil en el arte de los agujeros) y mucha clientela. Consiguó el derecho de ciudadanía y el rango de senador, adquiriendo en breve gran popularidad por su fortuna y talento. Cuando murió Anco, que le había nombrado tutor de sus hijos, se hizo proclamar rey por el pueblo, 615 ant. de J. C. Tarquino de este modo no era un usurpador, siendo el trono electivo, y se mostró digno de la jerarquía suprema. Combatió con suerte á los Sabinos, á los Latinos y á los Etruscos; tomó á Apiola, Crustumero, Nomenta, Colatia, Cornículo, etc. Los Etruscos, dicen, se vieron obligados á reconocer su superioridad, mandándole una corona de oro, una silla de marfil, un cetro, una toga pintada ó bordada y doce haces, que constituyeron desde entonces las insignias del mando de Roma. Instituyó la ceremonia del triunfo en carro ó gran triunfo. Como rey reformador y civilizador, creó 100 nuevos senadores, aumentó el número de los caballeros, introdujo en Roma las costumbres, las creencias, las artes de la Etruria, la toga pretexa (toga de magistrado, bordada) el joyel como insignia de la juventud, etc. Se le atribuyen grandes obras; adornó el Foro, reedificó con piedra de sillera las murallas de la ciudad; hizo abrir magníficas alcantarillas; principió la construcción del circo, y echó los cimientos del Capitolio. Murió (según dicen), á manos de unos asesinos, enviados por los hijos de Anco en 577 ant. de J. C. Le sucedió Servio Tulio.

Tarquino el Soberbio (Lucio Superbo), sétimo rey de Roma, nieto del anterior. Los pontífices patricios que escribieron su historia le trataron en ella duramente. Casó con una hija de Servio y la envenenó para casarse con su cuñada Tulia, que tan infame como él, había hecho morir á su marido Arunte. Formó después una trama contra su suegro; se hizo proclamar rey, y cuando acudió Servio le arrojó de la escalera del Capitolio, y concluyeron de matarle en la calle *Scelerata*, 534 ant. de J. C. Tarquino reinó como tirano, sin consultar al senado ni convocar las curias. Abolió las leyes populares de Servio; aumentó los impuestos, persiguió á los senadores; hizo la guerra á los pueblos vecinos; obligó á la confederación latina, á los Hérmicos y Volscos, á reconocer la supremacía de Roma, y fundó las colonias de Signia y de Circey. Los Sabinos pagaron tributo. Gabies fué tomada por un ardid de su hijo Sexto. Ardea se resistía aun cuando estalló una revolución en Roma. Para concluir la Cloaca y el Capitolio obligó al pueblo á penosos trabajos. El descontento era general. El atentado de Sexto contra Lucrecia sublevó á los Romanos que, dirigidos por Bruto, expulsaron á los Tarquinos, 510 ant. de J. C. El viejo rey volvió á Gabies y, ayudado por su yerno Octavio Mamilio, dictador de Tusculo, intentó recobrar Roma, suscitando allí primero conspiraciones, y sublevando después contra ella á Tarquinias, Veyes, Porsena y por último á la confederación latina. Quedó herido en la gran batalla del lago Regilo, 496, y murió en Cumas, al lado del tirano Aristódemo. — Sexto, uno de sus hijos, entró á su padre la ciudad de Gabies por medio de un ardid memorable; y se le imputa haber sido el que ultrajó á Lucrecia. Según Tito Livio, fué degollado en Gabies; según otros, murió en la batalla del lago de Regilo.

Tarraquino (Sierra de), cordillera al E. de Cuba que concluye en el cabo de Cruz.

Tarraco, ciudad de la España antigua, hoy *Tarragona*, fundada por los Fenicios, destruida por los Car-

tagineses, vuelta á edificar por Escipion Emiliano, y derribada por los Wisigodos.

Tarraconense ó *España citerior*, *Tarraconensis sive citerior Hispania*, la mas al N. de las tres provincias de España, constituidas por Augusto. Confinaba al N. con el mar Cantábrico y la Galia; al E. con el Mediterráneo; al S. con la Bética y la Lusitania y al O. con el Atlántico; capit. *Tarraco*. Comprendía los territorios siguientes: Aragon, Cataluña, reino de Valencia, parte de Castilla la Nueva, Castilla la Vieja, Leon, Galicia, Asturias, Guipúzcoa, Vizcaya y Navarra, en España; Miño y Tras los Montes, en Portugal.

Tarragona, ant. *Tarraco*, ciudad fortificada de España, capit. de la prov. del mismo nombre (Cataluña), á 100 kil. S. O. de Barcelona, á 420 kil. E. N. E. de Madrid, junto al Mediterráneo; 18,000 hab. Arzobispado; buena catedral gótica; acueducto romano. Com. de vinos, aceite y frutas. Fáb. de paños, de cotonadas, de sombreros y de jabón. Los Wisigodos y los Arabes la destruyeron, y se reedificó en el siglo xii. Los Franceses la tomaron en 1814 después de una heroica defensa. Patria del historiador Pablo Orosio. Esta provincia abunda en viñedo y exporta próximamente 265,000 hectolitros de vino, y cerca de 100,000 hectolitros de aguardiente. Tiene 350,000 hab.

Tarrakai, llamada también *Saghalien* ó *Krafto*, isla del Océano Pacífico, en el mar de Okostk, á lo largo de la costa de Asia, de la que está separada por el Estrecho de Tarrakai, al N. de la isla Japonesa de Yeso, de la que la separa el estrecho de La Perouse. Hasta 1859 estuvo repartida esta isla entre la China y el Japon, y desde esta época pertenece toda ella á la Rusia. El interior es poco conocido. Está habitada, como el Kamchatka, por los Chinos, tribu del grupo ugro-polar.

Tarrasa, villa de España, en la prov. y á 23 kil. N. O. de Barcelona, fáb. de paños excelentes, de casimires y de franelas; tintes nombrados; 8,500 hab.

Tárrega, villa de España, en la prov. y á 33 kil. O. de Lérida, á orillas del Cervera. Mercados de granos, fáb. de aguardiente; 3,200 hab.

Tarsis ó *Tarso*, país adonde las embarcaciones israelitas iban en busca de oro y plata en tiempo de Salomon. Es probable que esta palabra designe el *Tarteso* de los Fenicios, es decir, la costa S. E. de España.

Tarso, hoy *Tarsus*, hoy *Tarsous*, ciudad de la antigua Asia Menor, en la Cilicia, á orillas del Cidno, en cuyas aguas estuvo á punto de morir Alejandro cuando estaba bañándose. A esta ciudad fué Cleopatra á ver á Antonio que debía juzgarla. En tiempo de los Romanos tuvo célebres escuelas de retórica y de filosofía. Allí nació San Pablo y el emperador de Alemania Federico I Barbaroja.

Tarso, hoy *Tarsus*, al S. O. de Adana y en la prov. de Itch-Ili (Turquía asiática), junto al Kara-su; 10,000 hab. Exportación de trigo, cebada, lanas, algodón, cera, rubia y sésamo.

Tartaglia (Nicola), geómetra italiano, nació en Brescia hácia 1500, murió en 1559. Quedó pobre huérfano á los 6 años, y tan maltratado en el saqueo de Brescia, que de resultados quedó tartamudo (de que procede su nombre de *Tartaglia*). Estudió por sí solo, llegando á ser de los mejores matemáticos de su tiempo. Enseñó en Verona, en Vicenza y en Brescia, y se hizo memorable especialmente por haber resuelto las ecuaciones de tercer grado, lo que le ocasionó muchas contiendas con Cardan, al que había comunicado su descubrimiento, y quien quiso apropiárselo. Las principales obras de Tartaglia son: *Nuova Scienza cioè Invenzione nuovamente trovata*, etc., Venecia, 1537, en 4º, trad. al francés por Reiffel, 1845-46, 2 partes en 8º; traducción italiana de *Euclides*; *Archimedis opera emendata*, 1543, en 4º; *Questii ed invenzioni diverse*, 1550, en 4º; *La Tavagliata invenzione*, 1551, en 4º; *Generale Trattato de numeri e mesure*, 1556, 2 tom. en fol.; *Trattato di aritmetica*, 1557, en 4º, trad. al francés por Gosselin, 1578, en 8º, etc., etc.

Tartaria independiente. V. TURKESTAN.

Tartaria Menor ó kanato de Crimea, desmembramiento del kanato del Kaptshak, formado en el siglo xv entre el Niéster y el Don, comprende los tres gobiernos rusos de Kerson, Táurida y Yekaterinoslav.

Tartaria (Mancha de) ó *Mancha de Tarrakai*, estre-

cho que separa la isla de Tarrakai del continente asiático.

Tártaro (El), parte de los Infernos, según las creencias de los Griegos y de los Romanos, adonde se castigaba á los culpables. Estaba rodeado por la tortuosa corriente del Flegeton; tenía una triple muralla para defensa, y Tisifona guardaba la entrada.

Tártaro, ant. *Atrianus*, río del reino de Italia, nace cerca del lago de Garda, corre entre el Adigio y el Po, con los cuales se comunica por muchos canales, y muere en el Adriático con el nombre de Canal Blanco, después de correr 100 kil. del N. O. al S. E.

Tártaros ó mas bien **Tátaros**, nombre de una raza de pueblos que los antiguos llamaban vagamente Escitas ó nómadas, y que se les representa viviendo en el Norte de Asia y al E. de Europa, llevando sus rebaños á las inmensas estepas (llanuras). Su rostro aplastado y ancho, con las mejillas prominentes, la nariz chata, y los ojos pequeños y muy separados; casi siempre á caballo, y sobre todo, animados de un espíritu destructor. Según parece el nombre de *Tátaros* era el de una tribu particular, próxima al lago Baikal, á la cual los cristianos en vista de las inauditas crueldades cometidas por las bandas de los Mogoles de Gengis-Khan, aplicaron también aquel nombre como á todos los pueblos de la misma raza, que ellos creían haber salido del Infierno ó *Tártaro*. Los Hunos, los Avaros, los Búlgaros, los Magiares ó Húngaros, los Cumanos, los Kazaros, los Fineses, los Turcos y los Mongoles, pertenecían á aquella raza *Tártaro-Finesa*. El imperio del Mogol Gengis-Khan se llamó imperio de los Tártaros, que después se dividió en cuatro reinos diferentes: 1º el imperio de los *Tártaros de la China*, fundado por Kublai en la extremidad del Asia; 2º imperio de *Djaggatai*, fundado entre los montes Bolor y el mar Caspio, en la comarca llamada *Tartaria independiente* (hoy Turkestan), cuyos príncipes solamente eran Tártaros y sus súbditos Turcos; 3º el imperio de los *Tártaros de Persia*, fundado por Hulagu, sometido después á Timur, y destruido en el siglo xvi por la dinastía nacional de los Sofis; 4º el imperio del *Kaptshak*, del mar Caspio, en Polonia, fundado por Batú, terror de la Europa oriental en el siglo xiv y el xv; dividido entonces en muchos kanatos (gobiernos), de Astrakan, de Kazan, de Crimea y de Siberia, cuyos jefes solo eran tártaros. En nuestros días, los Baskires, los Calmucos, en Rusia; los Mongoles, los Kalkas, los Eleutos, los Torgutos, los Tungusos, los Zúngaros, etc., en China ó en Siberia, son verdaderos Tártaros ó Tátaros, nombre que designa mas particularmente el origen mogol.

Tartas, villa de Francia, cab. de canton del distr. y á 24 kil. O. de San Severo (Landas), junto al Midouze; 2,955 hab., de los cuales hay 1,806 reunidos. Estuvo fortificada en otro tiempo, y se defendió de los Ingleses en 1441; fué plaza calvinista. Las cercanías abundan en caza; com. de jamones, caza (perdices encarnadas), fruta, vinos y aguardiente.

Tarteso, isla de la ant. España, en la embocadura del Betis, donde las Fenicios edificaron una ciudad; y dieron el nombre de *costa de Tarteso* á toda la parte S. E. de España.

Tartini (José), violinista y compositor italiano, nacido en Pirano de Istria (1692-1770). Hallándose estudiando leyes en Pádua, se casó de secreto con una jóven, pariente del cardenal Cornaro, obispo de aquella ciudad. Tuvo que escaparse y se ocultó en un convento de Assisa, donde se dedicó con gran afición al violín. Consiguó el perdón y fué á perfeccionarse á Venecia y á Ancona, volviendo después para dirigir la música de la iglesia de San Antonio en Pádua, 1721. Fundó una escuela de violín, que se hizo célebre en toda Europa; estableció los principios fundamentales del manejo del arco de violín, que han servido de base en todas las escuelas de Italia y de Francia, y contribuyó también á los progresos del arte con sus composiciones armoniosas y puras, de elevado estilo. Hay suyos: cerca de 150 conciertos, 50 sonatas, en las que figuran la *Sonata del Diablo*, un *Miserere*, etc. Escribió: un *Tratado de música*, 1754, en 4º, y una *Carta á Magdalena Lombardini*, una de sus mejores discípulas, sobre los *principios del arte de tocar el violín*, etc.

Tarso, nombre ant. del *Taro*.

Tarusates, pueblos de la Novempopulania (Galicia), al E. de los Tarbelos; capit. *Atures* (hoy Aire).

Tarvis, villa del imperio Austriaco, en el círculo y á 28 kil. S. O. de Villach (Iliria); 1,400 hab. Fundiciones de hierro y de cobre. La *garganta de Tarvis*, en los Alpes Julianos, pone en comunicación á Italia con Austria. La pasó Masena á viva fuerza en 1797.

Tarvisium, nombre ant. de *Trevisa*.

Tasa de los pobres, *Poor rate*, tasa establecida por Isabel de Inglaterra en 1601. Las parroquias tuvieron que socorrer á sus pobres con unas tasas personales, destinadas á proporcionar trabajo á los indigentes hábiles ó socorros á los pobres inválidos, ya á domicilio, ya en unas casas especiales. Esta tasa, que muchas veces ha sido un aliciente para la holgazanería, se fué aumentando sucesivamente; y por último, se regularizó en 1834, estableciendo entonces casas de trabajo obligatorio *work-houses*. Se han intentado después muchas reformas, pero el pauperismo no ha disminuido, aunque la tasa haya ido siempre en aumento.

Tasco, ciudad de la República de Méjico, á 100 kil. S. O. de Méjico, en la falda de la Sierra Madre. Fué de importancia en otro tiempo, como centro del territorio minero.

Taschkend. V. TACHKEND.

Tascher, nombre de una familia francesa de las mas antiguas del Orleansado, conocida desde el reinado de Luis VII, cuya genealogía se tiene desde 1408. Se dividió en dos ramas; el jefe de la primera unió á su nombre el de *la Pagerie*, de una tierra próxima á Blois; pasó á las Antillas en 1726, y es de quien descendía la emperatriz Josefina. La rama segunda quedó en Francia, á la que pertenecen: el conde PEDRO JUAN ALEJANDRO **Tascher** (1745-1822), que fué senador en 1804 y que votó la destitución en 1814; el conde FERNANDO JUAN SAMUEL **Tascher**, hijo del anterior (1779-1858), antiguo discípulo de la Escuela política, oidor en el Consejo de Estado, 1805, par de Francia en 1822. Se unió al gobierno de Julio.

Tasman (ABEL JANSENIO), navegante holandés, nació en Horn hácia 1600, murió después de 1645. Van Diemen, gobernador de las Indias holandesas, le encargó en 1639 hiciese descubrimientos en el Océano Pacífico. Al segundo viaje, 1642, descubrió la isla que llamó *Tierra de Van Diemen*, y que ahora se llama la Tasmania. Alargándose después por las costas de la Nueva Zelanda, descubrió otras islas, adonde no pudo abordar. Nada se sabe de su tercer viaje en 1644.

Tasmania ó *Tierra de Van Diemen*, grande isla inglesa de la Melanesia, al S. de la Australia, de la cual la separa el estrecho de Bass. Superficie, 68,000 kil. cuadr.; población, 104,000 hab. de origen inglés. Terreno montañoso, pintoresco, poblado de arboleda y bien regado. Los principales rios son: el Tamar al N. y el Derwent al S. Producciones minerales: bierro, oro y hulla. Vegetales: el eucalipto gigantea, que llega á 100 metros, el gomero, la corteza de hierro, la escina, el blackwood, que da una madera negra muy buena, el trigo y el lúpulo. Animales, 2,000,000 de carneros, 100,000 reses vacunas. Capit. *Hobart-Town*; ciudades princ.: New-Norfolk, Port-Arthur y Launceston. Los Ingleses se establecieron en esta isla en 1804, encontrando en los negros indígenas temibles enemigos. Les dieron una batida terrible, matándolos casi todos, y trasportando los demás á la isla Flinders. Hoy (1869) ya no queda un solo indígena en la Tasmania.

Taso ó *Thasos*, isla del mar Egeo, al N. cerca de la costa de Tracia; contenía oro y daba unos vinos muy estimados. Patria del pintor Polignoto. Hoy es *Tasso*, depende de la Turquía y tiene por capital la villa de *Volgaro*.

Taso (BERNARDO), poeta italiano, nacido en Bérgamo (1493-1569), de la antigua familia de los *Tassi*, que dirigió los correos en Italia, Alemania y España, desde el siglo xiii; se unió primero á su tío, obispo de Recanati, y después, buscando fortuna por las diferentes ciudades de Italia, á muchos señores y príncipes; negociando, adulando y componiendo versos, hasta que el duque de Mantua le nombró gobernador de Ostiglio. Sus contemporáneos le han colocado en el primer puesto. Tuvo gran facilidad é imaginación y sus descripciones son muy elegantes. Dejó varias cartas, églogas, odas y elegias que forman 2 tom. en 12º, Bérgamo, 1749; el poema de *Floridante*, que